

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los jueves y domingos de cada semana.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 18.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION Y ADMINISTRACION.—Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ANUNCIOS.—A los suscritores, á medio real la línea y á real á los no suscritores. Por meses, precios convencionales.
 Los comunicados y remitidos se pagarán según la importancia de su contenido y extension á juicio de esta Administracion.
 Todo pago se entiende per adelantado.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Seccion oficial.

Una real orden del ministerio de Gracia y Justicia, que aparece en la *Gaceta*, amplía los plazos para la renovacion de los jueces y fiscales municipales, prorogando hasta el día 15 de junio próximo el concedido á los jueces de primera instancia y promotores fiscales para elevar las propuestas, hasta igual fecha del mes de julio, en el que deben hacerse los nombramientos, y hasta el 1.º de agosto el establecido para resolver los incidentes y reclamaciones á que dieren lugar, tanto las propuestas como la provision de dichos cargos; debiendo los nombrados tomar posesion en el mismo día 1.º de agosto, si antes se les hubiera hecho saber el nombramiento.

—Persuadido el gobierno de la conveniencia de que los fiscales de las audiencias tengan intervencion directa y esclusiva en la designacion de las personas que han de ejercer el ministerio público en los juzgados de primera instancia durante las ausencias, enfermedades y vacantes de los promotores nombrados por S. M., ha derogado la orden de 8 de abril de 1873, por la cual se dió esta atribucion á los fiscales municipales de las cabezas de partido, y dispuesto que los fiscales de las audiencias nombren un promotor sustituto para cada juzgado, debiendo recaer este nombramiento en letrado que tenga su domicilio en la misma poblacion.

Extranjero.

París.—La *Republique française* publica el siguiente telégrama:

«Lion.—Hoy ha reinado grande agitacion en Lion. Se han practicado registros en las habitaciones de unas doce personas habitantes en distintos barrios, entre las cuales figuran M. Andrieux, ex fiscal de la República; Vallier, ex-teniente de alcalde de la alcaldía central; Ferrer, ex-coronel de la segunda legion; Tony Loup, redactor del *Petit Lyonnais*; Luciano Sauret, ex jefe del batallon de la guardia nacional; Hipólito Sauret, su hermano, y Blanchon, propietario.

En algunas de estas pesquisas se han empleado mas de cuatro horas. El objeto de ellas ha sido el descubrimiento de una Asociacion que podia poner en peligro la tranquilidad pública. Según parece, los documentos ocupados son insignificantes. No se ha detenido á nadie.»

Montpellier.—El *Messenger du Midi* publica en su alcance los siguientes telégramas:

«Berlín.—Cámara de los señores.—La Cámara aprueba en primera lectura la ley relativa á la supresion de los conventos.

Bruselas.—El populacho ha interrumpido hoy una procesion que ha tenido lugar en Bruselas y que es preciso no confundir con la peregrinacion anunciada estos dias. La policia ha dado una carga á la multitud con arma blanca. Se han efectuado unas diez prisiones.

París.—Casi todos los individuos de la comision de presupuestos han reconocido la necesidad de votar pronto los presupuestos.

El proyecto de M. Leon Say merece la aprobacion general.

M. Leon Say ha manifestado que los rendimientos de los impuestos son muy satisfactorios, hasta el punto de haberse recaudado en los cinco primeros meses del año actual treinta millones mas de francos de lo que se esperaba, y que por lo tanto no será menester utilizar el empréstito de 40 millones de francos ajustado con el Banco, induciendo todo á

crear que en 1876 la situacion será tan buena como ahora.

Las relaciones publicadas por los periódicos sobre la entrevista que han tenido M. Buffet y M. Bethmont son inexactas.

M. Bethmont conferenció con M. Buffet no antes sino despues de la reunion del centro izquierdo. M. Buffet manifestó que habiéndose ya el ministerio declarado por unanimidad en favor de la votacion por distritos, sostendrá con toda energía esta determinacion en la Asamblea.

Así, pues, en los círculos parlamentarios se conceptúa que al fin tendrá que plantearse la cuestion de gabinete, á lo cual precisará la fuerza de las circunstancias.

En el caso de prevalecer la opinion contraria, el ministerio subsistirá y se negará á tomar sobre sí la responsabilidad de las elecciones efectuadas por un sistema electoral que él condena.

La izquierda se ha reunido hoy para oír á sus delegados encargados de negociar con la fraccion Wallon y con el centro derecho sobre la formacion de una candidatura comun para el nombramiento de la nueva comision de los Treinta.

Las fracciones de la izquierda pretenden que en la nueva comision figuren catorce individuos pertenecientes á esas fracciones y cinco de la fraccion Wallon. Consienten que la derecha esté representada en ella por once de sus individuos y quisieran que la mayoría de la comision fuese favorable á que se conservase en la ley electoral la votacion por candidaturas. Se propone para presidente de la nueva comision á M. Lavergne. Estas son las bases del acuerdo que se espera.

La izquierda ha encargado al comité presidido por M. Julio Simon que recoja todos los datos necesarios y practique todas las gestiones que sea menester á fin de tenerlo todo preparado para el día de las elecciones de senadores en la Asamblea y en los departamentos.

NOTICIAS.

Los títulos pertenecientes al general Cabrera hallados en el ministerio de la Guerra, donde se salvaron por una casualidad del incendio en aquella dependencia ocurrido, son los de mariscal de campo y teniente general, conde de Morella y gran cruz de San Fernando, que es el que mas estima dicho general.

—La *Gaceta* publica las siguientes noticias de la guerra:

«Aragon.—El segundo cabo participa que las fuerzas de voluntarios al mando del capitán D. José Cagigas, y la primera contraguerrilla, libraron una brillante accion en las inmediaciones de Supeya contra las facciones Orteus en número de 600 hombres, causando pérdidas considerables al enemigo, quien, despues de tres horas de fuego, huyó en direccion á Tremp.»

—Un periódico publica los siguientes datos:

«La última quinta ha dado el resultado siguiente: ingresados, 31,510 hombres; condicionalmente, 2,240; con recurso pendiente, 2983; 40,207 redimidos; sustitutos; 548, y exentos que cubren plaza, 2,420; total, 49,908; faltan por ingresar 20,002 hombres.»

—S. M. el Rey ha dispuesto sean entregados ocho mil reales de su bolsillo particular á la viuda del desgraciado banderillero Canet, muerto en la última corrida de toros.

—Han llegado á Amurrio en varios carros, bas-

lantes heridos carlistas de los muchos que han tenido en los últimos encuentros habidos por la parte de Valmaseda.

—Segun la *Patria*, no sería extraño que el general Zavala, previa la correspondiente autorizacion, no solo ratificara lo dicho por aquel distinguido estadista, sino que aun derramará alguna luz mas sobre el asunto de la crisis que motivó la salida de ambos del ministerio.

—(Por el cable.)—La *Gaceta* publica los decretos nombrando al general Macías gobernador militar de Barcelona, al brigadier Reyes Mesa de Murcia y al brigadier Magalon de Alava; prohibiendo la venta de objetos de los Santos Lugares.

—(Por el cable.)—Esta noche sale para Portugal el señor Estéban Collantes que va á representar á España en el vecino reino.—El lunes visitará S. M. el Rey los establecimientos militares de Guadalajara.—El general Montenegro ha llegado á Castellon.

—Copiamos del *Mercantil Valenciano* del 23:

«En el tren de Castellon salieron ayer el general Montenegro y el obispo de Teruel.»

«Antes de salir de esta ciudad para Madrid el general en jefe del ejército del Centro, señor Echagüe, ha dirigido á todos los cuerpos militares la siguiente concisa pero clara allocucion:

«Ejército del Centro.—Estado mayor general.—Soldados: En el corto período en que he tenido la honra de mandaros, ni un solo momento se han desmentido vuestras grandes cualidades, ni uno solo habeis dejado de mostraros con el tradicional carácter del soldado español, siempre valiente en el combate, siempre sufrido para las penalidades y fatigas.

Me sucede un general entendido que, con los numerosos refuerzos que trae y que las exigencias de la guerra no han permitido, sin duda, poner á mis órdenes, os conducirá seguramente á la victoria.

Para el y para vosotros desea laureles y triunfos vuestro general en jefe, Rafael Echagüe.

Cuartel general en Valencia á 22 de mayo de 1875.»

—Dice el *Diario de Villanueva y Geltrú* del 23:

«En la mañana de ayer llegó á esta villa procedente de Villafranca una columna al mando del coronel señor Urtazum, compuesta de fuerzas de las tres armas, la que por la tarde salió nuevamente con direccion á Sitges, dejando en esta parte de la fuerza.»

«El viernes salió de Villafranca la columna á que hacemos referencia en el suelto anterior por haber tenido noticia de que vagaba una partida carlista por la comarca, á la que no pudo avistar y si solo á un pequeño grupo que estaba tranquilamente en Piera. Al divisar la columna emprendieron los carlistas la fuga y perseguidos por la caballería les causó un herido que pudo escapar y un muerto cuyo remington quedó en poder de la tropa.»

—Ircio 19 de mayo.—La cuestion Mendiry está en vias de arreglo, debido, según parece, al fiasco de Perula en el valle de Echauri. Mendiry seguirá mandando el ejército carlista del Norte, á pesar de la fuerte reprimenda que con su primer ayudante le mandó D. Carlos, por no haber impedido (*sic*) la destruccion llevada á cabo por los liberales de Cirauqui, Artazu y Villatuerta.

El cabecilla Garasa ha sido nombrado comandante general de Vizcaya en sustitucion de Berriz, que dicen lo hace muy mal.

Un palurdo que llegó ayer de Zumárraga dice que era objeto de las conversaciones un grupo formado por D. Carlos, el cabecilla Egaña y los príncipes de Parma y Nápoles, que pié á tierra y detrás de sus caballos subian el monte de Oiquina para colocarse en el alto y distinguir el bombardeo de Guetaria.

De los tres príncipes se puede creer tan prudente, aunque inútil precaución á tan larga distancia, pero de Egaña no, que, aunque enemigo nuestro, reconocemos que es valiente.

A pesar de que nieguen los facciosos que no ha habido sedición entre ellos en Durango y Andoain, en la cárcel de Orduña hay algunos procedentes de esos pueblos.

El sexto batallón de Alava, al mando de Munezar, ha sufrido mucho en los dos encuentros que ha tenido con nuestras tropas en Nancleares, y la captura de Villamor y Palacios es causa de la deserción de gran parte de sus individuos.

Ayer tarde en Miranda se presentó uno de ellos que venía perseguido por una pareja de caballería, y llegó estenuado de fatiga. Un paisano suyo que se fugaba con él fue cogido y quizás haya sido fusilado á estas horas.

No es, sin embargo, este castigo el que se reserva á los desertores, que generalmente reciben 25 palos y van durante cuatro meses á trabajar como bueyes en las minas de Barandio.

—Pamplona 22 de mayo.—Esta ciudad acaba de ser teatro de un voraz incendio.

Sobre las doce de esta noche pasaba el clamoreo de las campanas y el agudo silbido de los serenos anunciaban la novedad.

Todas las autoridades se han personado en el sitio del grave siniestro, que ha sido en la llamada plaza de Abajo, ó sea el mercado de frutas, y los grandiosos salones que están sobre el mismo, conocidos con el nombre del Orfeón. A pesar de los esfuerzos de todos, aquella gran manzana es en este momento un montón de ruinas; el fuego sigue pero dominado.

El Monte-pío estaba instalado en uno de dichos salones; no saben decirme en este momento lo que ha sido de los muchísimos objetos que allí existían, pero creo que la mayor parte han sido pastos de las llamas, por la celeridad con que estas se desarrollaron. No puedo dar más detalles, porque en este momento he de enviar con un amigo esta carta á Tafalla.

Por fortuna no hay que lamentar desgracias personales.

—Como en el decreto sobre imprenta y reuniones se daba por abierto el período preparatorio electoral, y se recuerda que no hay cámaras abiertas en realidad desde setiembre del 73, empieza á darse por seguro que el gobierno se ocupará muy pronto y de un modo decisivo de la cuestión electoral, á fin de que el Parlamento pueda congregarse para octubre ó noviembre.

—De nuestro corresponsal de San Sebastian recibimos los siguientes detalles de la brillante acción dada días pasados por las fuerzas del inteligente y bravo brigadier señor Arnaiz.

Después de la comprometida ocupación de Usurbil, punto dominado por inmensas alturas, y desde las cuales eran incesantemente hostilizadas las tropas, dispuso el general en jefe la rectificación de la línea de Orio, y por consiguiente la evacuación del punto antes citado.

El día 18 á las tres de la madrugada dió esta principio.

Desde la noche antes, el enemigo al conocer el movimiento de las tropas, comenzó á pasar el río y á apostarse en puntos perfectamente dispuestos para batirse.

Dispuesta la retirada por escalones de la referida brigada, continuó su marcha sin novedad hasta las cuatro de la madrugada, hora en que el enemigo comenzó á hostilizarla por sus dos flancos y retaguardia.

Gracias á las precauciones adoptadas, pudo resistirse el primer empuje y organizar la defensa, que la hicieron de una manera admirable el primer batallón de Murcia, que protegía el ala derecha, y el batallón de Puerto-Rico destinado á sostener la izquierda y la total retirada de un numeroso convoy, y el resto de las fuerzas de la brigada.

La acción fué reñida, puesto que el enemigo se había encarnizadamente desde los puntos que más cómodamente elegía para batirse.

La operación se llevó á cabo felizmente, sin más bajas por nuestra parte que un artillero muerto en el momento de cargar una pieza, ocho soldados heridos y un contuso grave de bala.

El enemigo, en cambio, sufrió muchísimas bajas por el nutrido fuego de fusilería y artillería que se le hizo.

A las ocho de la mañana terminó esta operación, tan hábilmente dirigida como brillantemente llevada á cabo por el incansable y entendido brigadier señor Arnaiz.—(Autorizada.)

—Se ha resuelto que los mozos de las anteriores edades que han venido á completar cupos del actual reemplazo y hayan quedado exentos por cortos de talla, ingresen en caja, toda vez que en las quintas en que entraron no existía la talla.

—El gobernador de Guipúzcoa ha publicado un bando advirtiendo de orden superior que todo género de comercio procedente del campo carlista será decomisado sin escepción alguna.

—Las obras de fortificación de Daroca se están realizando con gran actividad, protegidas por las fuerzas que manda el brigadier Garbayo.

No deja de tener importancia en el estado de nuestra política actual, el siguiente notable artículo que tomamos del periódico *La Política*.

«VUELVAN EN SÍ.

La lectura de la prensa ministerial de anoche y de *La Iberia* de esta mañana nos ha impresionado dolorosamente, como la relación de lo que pasa afectará igualmente al país, que no sabe explicarse ciertas cosas y no comprende, en su serena imparcialidad y en su general deseo del bien, los fines de ciertos actos.

Con motivo de la contestación que dieron ayer los miembros del último ministerio á la réplica del señor Santa Cruz á sus amigos, *La Epoca* de anoche publica un violentísimo artículo, que es contestado hoy con igual violencia por *La Iberia*. *La Epoca* evoca los recuerdos sangrientos del 22 de Junio de 1866, extrañando ver unidos bajo una bandera á vencedores y vencidos de aquella fecha, cuando en su concepto lagos de sangre debían separarlos; y *La Iberia* por su parte apela á la memoria de *La Epoca* para recordarla la acusación relativa á los cargos de piedra, los nombres de los que componían la comisión acusadora, y la unión, estrecha hoy, entre acusadores y acusados.

La Epoca comienza diciendo que asiste simplemente al espectáculo de las dos fracciones constitucionales tirándose á la cara puñados de verdades (en lo cual no perdona ni aun á la fracción del señor Santa Cruz, á quien antes ha defendido); pero pocas líneas después baja á la arena, y la pedrea que según su opinión se había establecido entre los constitucionales y los disidentes, viene á establecerse entre *La Epoca* y *La Iberia*, entre los amigos del ministerio y los amigos del Sr. Sagasta.

Se ha anticipado, pues, la batalla que parecía prepararse para el 20: las avanzadas de *La Epoca* han roto las hostilidades con una nube de proyectiles huecos y sólidos, y las de *La Iberia* han contestado con igual vigor. Ha corrido entre unos y otros la primera sangre, y las quejas de los que hoy se sienten heridos y de los que lo sean mañana resonarán tal vez el jueves en el local de la convocatoria.

Ha principiado á hacerse política; ¡pero qué política! De sangre, de cieno, de odio, de muerte. ¿Es por este camino por donde se piensa ir á la consolidación de la libertad y al afianzamiento de las instituciones? Cuando el carlismo continúa pujante en el Norte; cuando ha sido bombardeada Guetaria; cuando la facción se da el placer de enviar sus proyectiles á Pamplona; cuando hasta los más obcecados ven ya que es necesario combatir y que no hay que esperar nada de la persuasión, ni del halago, ni del patriotismo en las hordas fanáticas del Norte y menos en los foragidos del Centro; cuando se necesita el concurso de todos para la obra de la pacificación; en medio de las desgracias que nos abruma, en medio de la guerra que nos destroza, de la reacción que nos amenaza, de la descomposición que nos envuelve, los que debían estar unidos para salvar á la patria de tantos desastres, en vez de atraer, de conciliar, de formar un todo compacto alrededor del trono, pretenden, no solo que continúen los odios y divisiones entre los distintos partidos, sino introducirlos también en el seno de cada agrupación y entre los miembros de las que existen ó de las que tratan de formarse.

¡Es decir que en vez de organizar fuerzas, formar grandes agrupaciones, contraer alianzas liberales para constituir un todo compacto que oponer á la unidad carlista y teocrática, procuramos buscar motivos de discordia, elementos de descomposición entre las

fracciones y los grupos que aparecían unidos, como si quisiéramos triturar y desmenuzar todas las fuerzas liberales para allanar el camino al carlismo, que traería en pos de sí la demagogia, ó á la demagogia, que daría por resultado el carlismo.

¡Y nos llamamos liberales! ¡Y pretendemos consolidar por medios semejantes la libertad y las instituciones! Por tales medios no se consolida nada; sépanlo nuestros amigos de uno y otro bando, sépanlo los que contienden con armas como las que vemos usadas, en vez de discutir los medios de salvar al país del azote que le aflige.

¿De que se trataba? El gobierno deseaba, y nosotros con él, que los partidos liberales entrasen en la órbita de la legalidad monárquica establecida, para que teniendo un principio común á todos, hubiese un punto de apoyo estable, y los vaivenes de la política no se convirtiesen en perturbaciones estériles para el bien y fecundas solo en males. El estado del país aconsejaba á los partidos que contribuyesen á cerrar la era de las reacciones y revoluciones, dando al olvido los odios antiguos, corriendo un velo sobre hechos pasados, sacrificando resentimientos, ambiciones y sugestiones de amor propio en aras de la patria.

Los partidos monárquicos se apercibían á seguir este movimiento saludable, aconsejado por nosotros, deseado explícitamente por el gobierno, y exigido mas que nada por las circunstancias. ¿Qué espíritu maléfico ha venido á soplar la discordia en medio de este concierto general, á encender las pasiones adormecidas, á avivar la llama de los antiguos odios, próxima á extinguirse, y á descartar casi enteramente del debate, relegándola á segundo término, la cuestión principal, el objetivo de los partidos, la adhesión de todos ellos á la monarquía establecida?

¿Para qué estaba convocada la reunión del 20 por el Sr. Santa Cruz y sus amigos? ¿No era para aceptar el partido constitucional por un acto explícito la monarquía de D. Alfonso XII con arreglo á la fórmula ideada por el Sr. Alonso Martínez, que á muchos constitucionales satisfacía mas que la del señor Nuñez de Arce y compañeros? ¿No era este el objeto del debate? ¿Qué queda hoy de esa fórmula? ¿Cuál va á ser el tema de la discusión? Estamos á cien leguas de ese acto de adhesión de que antes se trataba: estamos en el terreno de la lucha, de las recriminaciones, de las acusaciones mútuas. Los proyectiles lanzados de una y otra parte se sabe de dónde han partido; no se sabe á punto fijo á donde van á parar todos.

Los de *La Epoca* se harán sertir en el seno del nuevo partido que se trata de formar y dificultarán su gestación y alumbramiento, y los de *La Iberia* no dejarán de herir del mismo modo á alguno de sus amigos.

Creemos, pues, que estamos por nuestra parte, no solo en el derecho, sino en el deber, de reprobar en nombre de la patria esa apasionada controversia, que al país le parecerá nauseabunda y que seguramente en el extranjero será mirada como el último límite á que puede llegar la locura de los hombres políticos, cuando las pasiones mal contenidas llegan á ofuscar su clara razón.

Vuelvan todos en sí y reparen que la patria aguarda de ellos otra cosa; que nos amenaza el caos si persisten en ese sistema; que esas sangrientas acusaciones y esas represalias en la prensa pueden traer otras que quisiéramos ver alejadas para siempre de nuestra patria y que es necesario inaugurar una era de paz y de concordia, no de discordia, de persecuciones y de ruinas.

NOMBRAMIENTOS TRASLACIONES, Y CESANTÍAS.

Se ha concedido el retiro previsional para Madrid el coronel de caballería D. Manuel de los Reyes y Mesa.

—Ha sido nombrado comandante militar de la contaduría de S. Fernando en Cádiz y concedídole el empleo de capitán por antigüedad al teniente de estado mayor de plazas D. Sisto Sales.

—Ha sido destinado á la secretaría de la dirección general de estado mayor el comandante del cuerpo D. Carlos Rivera.

—Ha sido ascendido á coronel, en recompensa de su brillante comportamiento en Olot, el teniente coronel D. Juan Gutierrez.

—Han sido nombrados secretarios de las comandancias militares de Sagunto y Segorbe los capitanes de estado mayor de plazas D. Francisco Ceballos Quintana y D. José Vives.

—Ha sido nombrado jefe económico de Leon don José Carlos Escobar, cesante de mayor categoría.

—Ha sido nombrado oficial de la seccion de Propiedades de Navarra D. Ignacio Mauri.

GACETILLA GENERAL.

En nuestro número anterior anunciamos á nuestros queridos abonados, la probabilidad de que en el próximo mes de Junio tendríamos compañía de ópera en nuestro Coliseo, y hoy podemos asegurarles que aquella probabilidad va á convertirse en un hecho dentro de breves días.

Entre los artistas que figuran en ella se cuentan como prima donna absoluta Sra. Herrera de Sanmartí; prima donna messo soprano-contralto, señora Maria Latour; comprimarias, Sras. Emilia Ferlotti y Dolores Moreuro.—Primo tenore absoluto, señor Gonzalo Tintorer; primo barítono absoluto, señor José Camins; otro primo tenore, Sr. Julio Majja; primo basso absoluto, Sr. Hercules Bargaña; primo basso bufo caricato, Sr. Benigno Guardini y otros. Los coros, que se compondrán de veinte personas de ambos sexos, estarán dirigidos por el maestro Sr. Eugenio Ferlotti y la orquesta será de veinte profesores.

Las óperas que se pondrán en escena son: *Nabuco*, *Rigoletto*, *Traviata*, *Lucrecia Borgia*, *Trovatore*, *Linda de Chamounix*, *Barbero de Sevilla* y la de gran espectáculo, *Faust*.

Se abre abono por doce funciones á los precios siguientes: Palcos principales con 2 entradas, 240 reales; Plateas, 180; de Proscenio, 200; piso 2.º 140; sillón con entrada, 60 y luneta con entrada, 40.

Queda abierto el abono en el estanco de la plaza de la Constitucion hasta el miércoles 2 del próximo Junio.

Animaos Papás y concurrid con vuestras lindas niñas al Teatro, por que la fruta que se os prepara no se suele comer amenudo en Gerona.

—La viruela negra ha hecho abandonar la plaza de Estella á algunas personas acomodadas, y la junta carlista, que debia trasladar sus reales á Elizondo, ha tenido que sostenerse y aguantar las iras de la soldadesca, que se opuso á su marcha diciendo que todos los que allí estaban sufrirían igual suerte, ya que D. Carlos sabia tan bien alejarse de los puntos de peligro.

—El viérnes último partió en direccion á Olot la brillante columna del bizarro general Arrando. Parece que los carcondas se encontraban en uno de los puntos del camino de dicha villa, pero á la proximidad de nuestras fuerzas tomaron las de villadiego, como de costumbre. Esto no es nuevo entre los par-

tidarios del Terso. Como no se encuentren con cuádruple número, y parapetados á su satisfaccion, no hay que temer que esperen una sola vez á las fuerzas leales.

—El Pretendiente ha dirigido una carta á su hermano D. Alfonso felicitándole por su conducta durante los ataques de que ha sido objeto en Gratz, así como por la que observó á su entrada en Cuenca (!), y le promete solemnemente que con la ayuda de Dios y el esfuerzo de su valiente ejército, responderá á las repugnantes injurias de Gratz con las gloriosas aclamaciones que anunciarán su triunfo definitivo sobre Madrid.

El dia del juicio por la tarde.

—Se han repartido ya entre los individuos que componen la *Asociacion literaria* de esta capital el tomo de las obras premiadas en el certámen de 1874, tercero de su instalacion. Precede á las poesías laureadas, el acta de la fiesta, el discurso del Sr. Presidente D. Juan B. Ferrer y la memoria del Sr. Secretario D. Emilio Grahit.

El tomo está elegantemente impreso en el acreditado establecimiento tipográfico de D. Manuel Llach.

—Parece que muy en breve quedará firmado un convenio de correos entre el Gobierno de España y el de la república Argentina.

—El jueves último se celebró con gran pompa y solemnidad la procesion de Corpus. Concurrieron á ella un numeroso gentío, las fuerzas militares y multitud de bellas Gerundenses que poblaban las calles y los balcones de las casas por donde aquella transitó.

—Dice la *Correspondencia de España* del 17:

«Anoche llegó á Madrid el gobernador civil de Gerona, Sr. Gambel, y hoy ha estado á ver al señor ministro de la Guerra, para tratar de ciertas cuestiones de gran importancia para aquella provincia.»

Anuncio.

El Brigadier Gobernador Militar de esta Inmortal Ciudad y su Provincia, honrado para llevar el Pendon en la procesion del Corpus que saldrá mañana de la Parroquia del Mercadal á las 5 y media de la tarde, ruega á los señores á quienes no se haya pasado papeleta por un descuido involuntario, se den por invitados si desean asistir á tan religioso acto.

Gerona 30 Mayo 1875.—De O. de S. E.—El Capitan Secretario, José Verdú.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Compañía de zarzuela.—Última funcion en dia festivo y penúltima de temporada—6.ª de abono.—3.ª y

última série.—Grande y monstruosa funcion para hoy.

1.º Segunda y última representacion de la zarzuela catalana en 2 actos, titulada: LA GRAN DUQUESA DE MIDALVENT.

2.º Apeticion de infinidad de personas se pondrá en escena el lindísimo Tiberio lirico-cómico-catalan en 2 actos, ROBINSON PETIT.

A las 8 y media.—Entrada 3 rs., medias 2 rs.

NOTA. En razon que el público pueda ver la procesion, la funcion empezará despues de su entrada en el templo.

OTRA. Mañana lunes tendrá lugar el beneficio de la tiple cómica D.ª Bernarda Viada de Blanco, y despedida de la compañía.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Fernando rey de España.

SANTO DE MAÑANA. Ntra. Sra. Reina de todos los Santos.

ULTIMA HORA.

(Telégramas del «Diario de Barcelona.»)

Madrid 27.—(Por el cable.)—(Oficial.)—El general Montenegro ha obtenido un triunfo completo sobre las facciones reunidas al mando de Dorregaray tomándola Alcora y las fuertes posiciones que ocupaban en la estension de mas de una legua, dispersándolas completamente y causándoles mas de 130 bajas vistas. La tropa ha tenido 15 muertos, 55 heridos y contuso el brigadier Chacon. Los dispersos de la faccion se dirigen hácia Lucena.

Madrid 28.—(Por el cable.)—(Oficial.)—Ha sido admitida la dimision del general Bassols á quien reemplaza el general Laportilla. El general Terrero mandará una division del ejército del Centro.—A consecuencia de haber reventado ayer una granada batiendo las posiciones carlistas del Norte ha fallecido el comandante general de Santander y han resultado heridos varios oficiales del vapor *Colon*.

La *Gaceta* publica un telégrama del gobernador militar de Castellon sobre la derrota de las facciones mandadas por Dorregaray.—Se espera hoy á Madrid al general Bassols.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment,

Plaza de la Independencia núm. 15.

co, en nombre del cielo dejad en paz estos restos sagrados!

—Quiero verla, interrumpió el conde con un gesto de amenaza.

El médico levantó con mano temblorosa el paño negro y descubrió el ataúd. Su arte habia conservado estos tristes despojos. La desgraciada y bella Maria parecia dormir, teniendo en sus manos un crucifijo. El conde de Loinvilliers se arrodilló y dos gruesas lágrimas rodaron por sus mejillas, quizás las primeras en su vida, y con espantosa desesperacion esclamó ¡Maria! Maria muerta para siempre!

—Ella os ha perdonado en sus últimos momentos, —dijo el médico;—ella ha rogado por vos, por vos, cuyo funesto amor ha llenado su vida de horribles pesares; pero á lo menos dejadme cumplir su última voluntad, permitid que lleve estos tristes restos á su esposo el marqués de Maubray.

—Su marido! esclamó el conde levantándose con sombrío furor.—Ella era su esposa desde hace un año, se habia casado secretamente en la Martinica.

Loinvilliers le interrumpió y le impuso silencio con un gesto violento; luego tranquilizándose en apariencia y haciéndose dueño de sí mismo, llamó á Juan de Mata. El pirata palideció y retrocedió sorprendido al ver el cadaver de una mujer, al lado del cual Palidá y el médico acababan de arrodillarse.

estos serán los que me devolverán la pequeña reinal

Hay en el Océano que separa los dos mundos ciertos caminos invisibles que el navegante sabe reconocer y seguir; hay en las aguas una especie de jalones que sirven de guia, por delante los cuales pasan las embarcaciones que surcan el vasto mar. Juan de Mata, capitan del Santiago, sabia bien en que latitudes era preciso esperar al San Nicolás de Burdeos, y un mes despues de la marcha de Maria, el pirata cruzaba á través las islas Bermudas. El Santiago era una ligera goleta armada de cañones y de una tripulacion reclutada entre las cuatro partes de mundo, pero en la cual los españoles estaban en mayoría. Durante los quince dias de navegacion habian visto tres ó cuatro embarcaciones las que Juan de Mata habia querido abordar, pero Loinvilliers no se lo permitió.

El tiempo estaba tranquilo, la brisa apenas soplabá en aquella inmensa estension en la cual la goleta parecia un punto blanco en cima de un terciopelo azulado.

Loinvilliers casi nunca abandonaba el puente, con la vista fija en el horizonte miraba si alguna vela aparecia en el indeciso azulado del cielo, y esperaba con sombría inquietud que un viento favo-

SECCION DE ANUNCIOS.

PARA LA HABANA

CON ESCALA EN PUERTO RICO.

Saldrá á primeros del próximo mes de Junio el magnífico y muy veloz vapor español

ALEGRIA

SU CAPITAN D. TOMAS P. MERCADER.

admitiendo carga y pasajeros para ambos puntos. Se despacha en la calle de Mendizábal, núm. 49, bajos. Agentes de aduanas P. Bertran Pastor y C.^a calle Cristina, 12, entresuelo.—Barcelona. 3

D. Ramon-Figuera, Agrimensor, calle de la Ferreria vella núm. 41, piso 4.^o derecha, desde 5 á 6 de la tarde informará de un Señor que vive solo y desea encontrar una Señora ó mujer que le sirva y vivir como de familia. 3-3

La casa José Cantarell de Barcelona, necesitando personas para las sucursales que piensa establecer en las capitales y localidades de alguna importancia de la Nacion, invita á todos los que quieran formar parte de él se dirijan por escrito á la casa Central de aquella plaza, 3. 3-3.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

Obras de Sala Arnella, hermanos.

Caja enciclopédica.	4 reales.
Abecedario de letras sueltas.	2 »
Exposicion del nuevo sistema legal de medidas y pesas, 3. ^a edicion.	1 »
Curso progresivo de lectura, obra aprobada para las escuelas de instruccion primaria, 6. ^a edicion, comprende dos partes: 1. ^a parte.	8 cuartos.
2. ^a parte.	30 »
Cartilla moderna, 4. ^a edicion.	4 »
Abecedario español, 2. ^a edicion.	6 »
Tablas de equivalencia de medidas y pesas y correspondencia de precios, útiles á toda clase de comerciantes.	9 »
Se hallan en las librerías siguientes: Gerona.—Dorca, Franquet y Librería española. Figueras.—Migeville, Ventura y Molins. San Feliu de Guixols.—Gener.	1-3

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Medico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, malos de pierna, góla, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enciuelen las cajas de Pildoras y botas de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres. N.^o 4.

RONDA VOLANTE de San Juan las Abadesas.

El que desee formar parte de la espresada ronda filiándose por el tiempo que dure la actual guerra contra los carlistas y con dos pesetas de haber diarias podrá dirigirse en la oficina de voluntarios, calle de Santa Clara para proceder á su ingreso en la misma. El encargado de la recluta, *Salvador Comas Vila.* 2-3

CASA DE BAÑOS

queda abierto dicho establecimiento hasta el último de Setiembre, con las mismas condiciones de los años anteriores. 3

Saldrá de San Feliu para Barcelona directamente todos los Domingos por la mañana, empezando el 14 del corriente el vapor español de gran velocidad EXPRES capitan Prats, admitiendo pasajeros. Lo despacha Juan Fortó. 23-30

POESÍAS Y LIGEROS APUNTES POLÍTICO-SOCIALES, DE COSTUMBRES, LITERATURA, ETC., ETC.

POR D. PELEGRIN CALLE LIZARRALDE.

Un tomo en 8.^o de mas de 200 páginas. Se vende en la imprenta de este periódico al precio de 2 pesetas.

150

FOLLETIN DE

rable le trajera su presa. Un dia al fin el vigía gritó «embarcacion!» y en breve se distinguió un barco que por su pesada marcha reconocieron al San Nicolás de Burdeos. Entonces la tripulacion demostró su alegría con gritos y horribles maldiciones, y se prepararon para el combate como para una fiesta, no previniendo resistencia alguna. El conde de Loinvilliers llamó á Juan de Mata aparte y le dijo:

—Para vos y vuestros hombres el cargamento, para mí la señora d'Enambuc. Enseguida debeis trasportarme con ella á cualquier puerto de la América del Sur. ¿Son estos nuestros tratos, Juan de Mata?

—Estos son, y por mí salud os juro que los cumpliré, contestó el pirata con la mano en el pecho.

—Oh! ya es mial exclamó Loinvilliers; ni el cielo ni el infierno sabrán arrancármela!

Entre tanto el San Nicolás habia conocido que el Santiago iba á su alcance y trataba de huir, pero la goleta tenia una marcha tan superior que pronto le dió á conocer la inutilidad de sus maniobras. La brisa habia cesado; el pesado buque mercante estaba inmóvil, parecia encadenado por un invisible poder mientras que la goleta avanzaba, gracias á su velámen que le permitia aprovechar el mas insignificante sepló de viento. Cuando estuvo á tiro de pistola del San Nicolás, los piratas con espantosos gritos de alegría se prepararon para el combate.

LA LUCHA.

151

—Al abordage, al abordage! —gritó Juan de Mata. La goleta abordó al San-Nicolás, y los piratas con el puñal en la boca, el hacha en una mano y la pistola en la otra, invadieron el puente.

Hubo un momento de confusion, pero no se batiéron pues el buque mercante estaba desarmado enteramente. Mientras que los piratas se apoderaban del capitan y de la tripulacion, Loinvilliers bajó en el entre-puente y al entrar en un camarote la primera persona que halló fué al doctor Janson al cual dijo:

—Caballero, toda resistencia será inútil, somos dueños del buque. ¿Dónde está la señora d' Enambuc? El médico abrió una de las puertas de los camarotes y contestó simplemente:

—Vedla aquí!

—Muerta! gran Dios! exclamó Loinvilliers retrocediendo horrorizado.

Aquel reducido aposento presentaba un triste espectáculo. Palidá estaba sentada en el suelo con la cabeza entre las manos. En medio del gabinete habia una caja estrecha y cubierta con un paño negro.

—Muerta! ella muerta! exclamaba Loinvilliers.

—No he podido salvarla, habia sufrido demasiado, contestó el médico.—Caballero, interrumpió el conde con estravio, levantad este trapo! descubrid este ataúd! quiero verla!

—Es una profanacion, caballero! exclamó el médi-